

PROYECTO DE RESOLUCIÓN

La Honorable Cámara de Diputados de la Nación

RESUELVE:

Expresar su más profundo pesar por el fallecimiento del Papa Francisco, primer pontífice argentino y latinoamericano, quien trabajó incansablemente por un mundo más humano, con amor, paz y respeto.

**VANESA SILEY
ADOLFO BERMEJO
SERGIO CASAS
DIEGO GIULIANO
LEILA CHAHER
JOSÉ GLINSKI**

FUNDAMENTOS

Sr. Presidente:

El presente proyecto tiene como objetivo expresar el pesar y tristeza que nos produce el fallecimiento del Papa Francisco, quien nos deja un mensaje de esperanza y humanidad.

La historia de Francisco

El Papa Francisco, de nombre secular Jorge Mario Bergoglio, nació en el barrio de Flores, en Buenos Aires, el 17 de diciembre de 1936. Su vocación sacerdotal comenzó a sus 17 años edad, y a los 22 ingresó en el seminario diocesano de Villa Devoto, cuya dirección estaba a cargo de sacerdotes jesuitas. Luego ingresó a la Compañía de Jesús y realizó desde 1960 el Noviciado en Chile.

A sus 32 años fue ordenado sacerdote. El 31 de julio de 1973, con 36 años, fue elegido provincial de los jesuitas de Argentina, tarea que desempeñó durante seis años.

Estudió Filosofía y obtuvo la Licenciatura en Teología del Colegio Máximo de San Miguel. Su formación en la Compañía de Jesús es destacada como impulsora de su sentido del orden, austeridad, humildad y compromiso con la comunidad.

El Papa Juan Pablo II lo nombró Obispo titular de Auca y Auxiliar de Buenos Aires el 20 de mayo de 1992. Su ordenación episcopal fue presidida por Monseñor Quarracino. En 1993 fue nombrado Vicario General de la Arquidiócesis de la Ciudad y en 1997 el Papa lo nombró Arzobispo Coadjutor. El 28 de febrero de 1998, tras la muerte del cardenal Quarracino, asumió la conducción pastoral del Arzobispado.

El 21 de febrero de 2021 fue nombrado Cardenal por el Papa Juan Pablo II. Bergoglio tuvo una gran presencia en la Conferencia Episcopal Argentina, institución que ha presidido durante dos períodos consecutivos, de 2005 a 2011.

Tras la renuncia de Benedicto XVI, el 13 de marzo de 2013 Jorge Bergoglio fue elegido Papa y adoptó el nombre de Francisco. Así se convirtió no solo en el primer pontífice argentino sino de toda América Latina, siendo el primero no europeo desde el año 741.

Principales hitos del Papado de Francisco

El Papa Francisco representó un punto de inflexión en la Iglesia Católica. Bajo la premisa “es con todos” se ocupó de llevar el mensaje pastoral a lugares donde nunca había llegado un Papa.

Su primer viaje fue a Lampedusa, isla del sur de Italia donde numerosos migrantes perdieron la vida, desde donde habló de la “globalización de la indiferencia”, denunciando la cultura del descarte.

Viaje a Tierra Santa

En 2014 Francisco emprendió un viaje a Tierra Santa, con paradas en Amán en Jordania, Belén en Palestina y Jerusalén en Israel. Esta visita tuvo como propósito conmemorar los cincuenta años del histórico encuentro entre el Papa Pablo VI y el Patriarca de Constantinopla Atenágoras I, a la vez que animar el proceso de paz en Oriente Medio, para lo cual alentó a todos a ser constructores de la paz, agradeciendo asimismo a las autoridades los esfuerzos que realizan en favor de los refugiados y su compromiso para apaciguar los conflictos.

Mediador entre Cuba y Estados Unidos

Sin dudas, el rol de mediador del Papa Francisco es uno de sus puntos destacados. Su intervención en el conflicto entre Cuba y Estados Unidos es prueba de ello, logrando poner fin a años de embargos a la isla. En octubre de 2014 el Vaticano acogió en secreto a las delegaciones de ambos países, que anunciaron el acuerdo el 17 de diciembre de ese año. Tanto Barack Obama como Raúl Castro agradecieron a Francisco su delicada colaboración para iniciar el deshielo.

Misa más masiva de la historia

Con dos años como Papa, Francisco visitó Filipinas en enero de 2015. Allí encabezó una multitudinaria misa en el Parque Rizal de Manila. Según las cifras oficiales asistieron entre 6 y 7 millones de personas, la más masiva de la historia de la Iglesia católica.

La casa común

El 24 de mayo de 2015, el papa publicó su segunda y revolucionaria encíclica. Se trataba de "*Laudato si'*", sobre el cuidado de la casa común". Por primera vez un Papa hablaba de manera extensiva y como tema del que se tiene que ocupar la Iglesia en defensa del medioambiente y del cambio climático. Se ha convertido en un manifiesto ecologista para el mundo.

Reunión con la Iglesia ortodoxa rusa

También se reunió con el patriarca de la Iglesia ortodoxa rusa, Kirill (Cirilo), en el que constituye el primer y único encuentro entre los líderes de dos de las principales ramas del cristianismo desde que ambas se separaron en el año 1054.

Un Papado con nuevas lógicas

Promovió cambios y reformas en el Vaticano, concretando una profunda reforma de la curia romana para poder lograr mayor reciprocidad e intercambio con las iglesias locales. El objetivo fue acercar, descentralizar y brindar un espacio para los laicos y las mujeres fue otro de los avances, ampliando la participación a más sectores en la Iglesia. Los cambios recibieron muchas críticas pero consiguieron la entrada en vigor en 2022 de una nueva Constitución, que reorganizó los dicasterios (ministerios) y priorizó la evangelización.

El Papa Francisco ha realizado numerosas visitas a comunidades marginadas y centros de refugiados y ha abogado por una distribución más justa de la riqueza. En esto se incluye su decisión de no vivir en el Palacio Apostólico y quedarse en la residencia de Santa Marta, viviendo en un departamento de 40 metros cuadrados.

Principios políticos de Francisco

En una entrevista a Télam en el año 2023 Francisco reiteró los principios rectores que elaboró siendo Arzobispo de Buenos Aires:

“Cuatro principios que son filosóficos, políticos o sociales:

La realidad es superior a la idea. Cuanto te vas por los idealismos perdiste.

El todo es superior a la parte. Buscar siempre la unidad del todo.

La unidad es superior al conflicto. Cuando vos privilegiás el conflicto, dañás la unidad.

El tiempo es superior al espacio. Fijate que los imperialismos buscan ocupar espacios. La grandeza de los pueblos es iniciar procesos.

Esos cuatro principios a mí siempre me ayudaron para entender un país, para entender una cultura, para entender la Iglesia también. Son principios humanos. Son principios de integración.”

Francisco sobre la dignidad del Trabajo

En la misma entrevista con el Télam del año 2023, Francisco ratificó una vez más al trabajo como dignidad de la persona: *“...Una persona que trabaja, trabaje donde trabaje, asume dignidad. Un problema es la falta de dignidad cuando se va imponiendo la cultura del derroche, del pasarla bien, de la explotación y de no trabajar. Ahí pierde dignidad la persona. Una persona es digna si se gana su pan y cuida de la gente.”*

El legado de Francisco

Lo despedimos con profundo pesar y con el compromiso de seguir con su mensaje de hermandad y esperanza. Es indudable que su voz amplió las fronteras de la religión, promoviendo el abrazo con otras religiones, bregando por la paz en cada conflicto bélico y alzando la voz para terminar con la “cultura

del descarte” para concientizarnos sobre el cuidado como hermanos y con nuestro entorno, con el cuidado del ambiente.

Francisco trabajó hasta el último de sus días por un mundo más humano, con amor, paz y respeto. Así lo recordaremos.

“No habrá paz sin compartir y acoger, sin una justicia que asegure equidad y promoción para todos, comenzando por los más débiles. No habrá paz sin pueblos que tiendan la mano a otros pueblos. No habrá paz mientras los demás sean ellos y no parte de un nosotros. No habrá paz mientras las alianzas sean contra alguno, porque las alianzas de unos contra otros sólo aumentan las divisiones. La paz no exige vencedores ni vencidos, sino hermanos y hermanas que, a pesar de las incomprensiones y las heridas del pasado, se encaminan del conflicto a la unidad.” Papa Francisco.

Por todo lo expuesto, solicito a mis colegas el acompañamiento y la aprobación del presente proyecto de resolución.

VANESA SILEY
ADOLFO BERMEJO
SERGIO CASAS
DIEGO GIULIANO
LEILA CHAHER
JOSÉ GLINSKI